
! ! ! ! !大鱼海棠" 这部动画

电影从创作剧本到后期制

作!至今已有 !"年之久"影

片的每部预告片转发数均
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!黑猫警长之翡翠之

星" 儿时记忆重现大银幕!

令该片在影迷中达到最大

期待值"这也是中国唯一一

部用沪语配音的动画片!导

演陆川甚至打算在明年把
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! ! ! !除了《大圣归来》，还有这些
国产动画也值得期待

! ! ! ! '大圣归来(之所以成功!不仅是因为故事结构和动漫技术!更因

为背后电影工业的操作模式!每个人都各司其职!一路#死磕$!把专

业做到极致% 中国动画片应有属于自己的中国故事!扎根传统文化!

不妄自菲薄!不苟且投机!才可能真正迎来中国动画的春天%

《大圣归来》：
“死磕精神”令路人转粉

! ! ! !主持人#从电影打出的字幕我们看到!您的名

字排在出品人中的第一个% 您是什么时候参与到

这部电影中的+

路伟# 我是去年在这部电影遇到比较大的财
务压力的时候带着资金和资源进入的。在那之前，
主创团队已经做了三年，因为资金的问题，影片的
进度一直拖着。

主持人#您的介入给这部电影带去了什么+

路伟#我当时看了十分钟的片子，一段是电影
片头大闹天宫的镜头，一段是客栈的镜头，还有一段
是石头人的镜头，就决定投这部片子。然后，我陆续
拉了几家公司参与投资，这些公司各有所长，有的擅
长营销，有的拥有发行资源。

我还在朋友圈为这部电影做了个众筹，我记
得当天是中午 !!点 ."分发出的信息，到下午 *

点就已经募集到五百多万元资金，由于许多人转
发了这个信息，所以一周之后，实现了 /0"万的众
筹金额，这里面包含了 0$个家庭、!"$个小朋友。
这些家庭成为了这部电影最忠实的种子观众，在
一年多的时间里一直关心着这部电影的进展，每
次有新的消息发布，他们都会拼命转发。电影上映
第一天排片情况很不理想，马上就有人包场，很快
几百场包场就出现了。

主持人#'大圣归来( 在做营销的过程中遇到

过困难和压力吗+

路伟#压力比想象中的更大。过去一年里，我
们整合了许多资源来做影片的营销。中国市场对
国产动画片的偏见很大，影院经理们看到国产动
画片，第一反应就是“又是骗骗小孩子的电影”。

我们做了三版海报，花了 0"万元，这几乎就
是商业大片的标准了，海报推出时有人点赞，有人
质疑说，中国电影就是把钱花在营销上，不好好做
内容。我们在柏林电影节上放了预告片，有人继续
质疑，精华都在预告片里，真的看电影就不会那么
惊艳。我们请陈洁仪唱片尾曲，歌非常好听，马上又
有人质疑，请明星不就是为了拉票房嘛。我们做了
一两百场看片会，在 !$个城市做点映，看过的人都
说好，但是这些好评立刻被人骂是“水军”。真正开
始“路人转粉”是在电影正式公映之后。现在，这部
电影已经成为一部现象级的影片了。

主持人# 您从 #""#年开始投资国产动画!这

十几年来!国产动画片的生存环境有怎样的变化+

路伟# 在 #""&年到 #""0年那段时间市场不
错，一批有情怀的导演很活跃，投资氛围也很好，
最近这几年国产动画市场很不好。你看，悬疑片几
百万元的投资就能拍，青春片一千万元的投资可
以拍，可是拍个动画片至少也得好几千万，而且还
很难挣钱。希望《大圣归来》的成功可以给这个市
场带来一些变化。

! ! ! !主持人#在接受我们采访的前一

天!您去了'大圣归来(导演田晓鹏的

公司!谈一个合作%对那里印象如何+

张学静#整体来说比我想象的要
忙碌得多，导演田晓鹏去路演了。接
待我的是刘伟。在公司里，田晓鹏管
创作，刘伟管理运营和商业化。他们
公司在一个有点类似居民楼的地方，
与其说是个电影公司，不如说是个处
于创业阶段的互联网作坊，和 #""$

年时的格瓦拉很像，几乎没怎么装修
的办公室，摆着黑色的戴尔电脑，有
一个会议室，里面有使用过很多次的
白板，会议桌上有些许杂乱，还有烟
缸。公司里唯一的一款海报就是《大
圣归来》，除此之外，我实在找不出任
何做电影的公司的元素。

主持人#除了忙碌和朴素!这个

团队还有什么让您印象深刻+

张学静#因为刘伟的电话很多，
我只能断断续续地把来意说完，我
讲的是一个制作 '#1的模式，一般
的商业导演或者内容制作公司都会
挺有兴趣，我原本以为，我的提议应
该会让他们兴奋不已。刘伟的冷静
让我有点意外。他没有否定这种模
式，但是他更觉得倘若 '#1是可以
让创作者获得更多创作灵感，对于
创作内容有帮助，可以之后约导演
一起聊。如果目的是在于宣传，他们
是没有什么动力的。田晓鹏希望将
全部精力放在创作上，而负责商业
化的刘伟认为，商业化的前提是产
品本身足够硬。

主持人#你们谈成合作了吗+

张学静# 初步的合作是刘伟他
们发现格瓦拉上很多用户都要二刷
《大圣归来》。他说：“我想跟你们合
作，是希望让看了两遍以上的狂热
粉丝觉得开心。”也就是在想如何回
报喜爱这部电影的粉丝们的热情。
“因为这部片子其实还有很多毛病，
但是观众都很包容，而且他们自己
都蛮‘燃’的。”刘伟说。

主持人# 您怎么看国产动画片

市场+

张学静# 我觉得这个市场是个
供不应求的市场，数量多不代表供
给充分。目前，国产动画的市场空间
和潜力相当大，但家长希望动画片
带给孩子娱乐的同时，还可以带来
正向的东西。通过孩子喜欢的形式
向他们介绍这个世界和一些基本的
社会规范、道德准则。动画产业不仅
仅是商业，更是良心产业。

! ! ! !一些影迷对于影片中的大反派“混
沌”的声音赞不绝口，这个角色是由配
音艺术家童自荣演绎的。
主持人*您是否记得为这个角色配

音的情形+

童自荣：坦白说，我已经不记得自
己给这样一部电影配过音，也忘记了是
什么角色。是在一年前？还是在两年前
配的音？我都记不清楚了。对于影片导
演也完全没有印象。最近这部电影大
热，听到很多人在议论，我第一反应是
觉得很意外。
主持人*是不是因为当时这部国产

动画片并没有引起您的重视+以前为别

的动画片配的角色还记得吗+

童自荣：也许是这样。但我记得我
给《玩具总动员》里的警长配过音，那
是一个有缺点的英雄。还给一部国产
动画《围棋》配过音，我的角色是一个
为了赢得比赛可以不择手段的围棋高
手，最后受到了应有的惩罚。

! ! ! !主持人* 两位来自好莱坞的动画

人!如何评价'大圣归来(+

比尔$伯顿：我是一个悟空迷。影片
将唐僧和孙悟空的“父子关系”从传统
视角中拿出来，做了一个对调———郁郁
不得志的悟空大叔被小孩唐僧鼓励，重
整旗鼓。《大圣归来》让我觉得，中国动
画不缺人才，缺的只是时间和给予动画
人展示才华的渠道。
麦克$约翰逊：东方的美往往是夸

张的、抽象的，“抽象”可能更接近我们
想象中的古代东方世界。比如片中的
长安城，从透视来说，不可能看到那么
多层层叠叠的房子。另一个很有意思
的细节是，导演在片中刻意模拟真实
摄影师由呼吸造成的微微的“不稳定
感”，让观众感觉有一个呼吸着的旁观
者用镜头在记录。东方人的表情、动
作、心理活动都比较微妙，动作幅度很
小，表演上不像西方人那么夸张。所以
这样的动画表达，可以达到更生动微
妙的画面效果。

主持人*对于中国同行!你们最想

说的是什么+

比尔$伯顿：一部动画电影的脚
本开发，可以使故事具有最高的质
量。中国动漫电影除了具有娱乐属
性之外，应该加深挖掘东方文化自
己的态度和价值观，把中国传统文
化里最精髓的故事和精神传承下
去，这就是动画故事编剧的基础。

麦克$约翰逊：那些好莱坞动画
公司，比如迪斯尼、皮克斯、梦工厂，
都有几十年的发展经验，而中国动画
刚刚起步。所以中国动画人要有自信，
一步一步来。 ,本版图片为资料图-

! ! ! ! ! 月 "#

日 $% 点 &'

分!"大圣归来#的出品人路

伟在朋友圈发了一条信息($据

说!就在刚才!"大圣归来%的票房破了国

产动画电影的票房最高纪录 )*+,亿! 现在已

经过 -亿了& 感谢所有温暖的'自来水(& 初心

不忘!英雄重生& )

这一周! 几乎所有人的朋友圈都被这部国产动画刷

屏&一个团队 '年时间打磨的西游题材动画片何以意外胜

出* 一部有着 %%个联合出品方的电影! 在最终登上大银

幕之前!究竟经历了多少纠结和压力*
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